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DIÁLOGO  ENTRE LA CNDH Y LA SOCIEDAD CIVIL SOBRE El 
DESEMPEÑO DE SU CENTRO ACADÉMICO 
 
Fundar propone que las investigaciones del CENADEH, centro 
académico de la CNDH, se apeguen más a solucionar la 
problemática actual  de los Derechos Humanos. 
 
El Director General del CENADEH asistió a la presentación del 
libro de Fundar para dar sus opiniones acompañado de varios 
investigadores del Centro. 
 
La presentación del libro El Centro Nacional de Derechos Humanos: 
un caso de discrecionalidad y derroche de recursos públicos, el 
pasado miércoles 28 de mayo ocasionó un debate animado entre 
Fundar, organización que realizó el documento, y los investigadores 
del Centro Nacional de Derechos Humanos (CENADEH). Por primera 
vez, una instancia de la Comisión Nacional de Derechos Humanos 
mostró interés en dialogar con Fundar sobre un estudio crítico. 
 
El Mtro. Víctor Manuel Martínez Bullé Goyri, director general del 
Centro, asistió a la presentación y aclaró: “somos una instancia 
académica en formación, nos falta mucho para alcanzar la excelencia 
a la que aspiramos pero no pensamos, ni aceptamos de ninguna 
manera que pueda considerarse al CENADEH como un despilfarro con 
derroche de recursos públicos”. El director subrayó también varios 
errores de metodología en la investigación. 
 
“Más que un ejercicio académico, el libro es un trabajo de monitoreo 
con el mejor ánimo de aportar evidencias para transformar el 
ejercicio de los recursos públicos” comentó Jorge Romero, director 
ejecutivo de Fundar. El estudio realizado por Miguel Pulido  
documenta, utilizando la ley de Transparencia y Acceso a la 
Información, algunas prácticas del CENADEH que no se apegan a los 
criterios de austeridad y visión estratégica. 
 



El libro revela varias disfunciones del Centro: contratación 
discrecional de autores o investigadores; gastos excesivos en 
coediciones y falta de justificación en algunas investigaciones. Gloria 
Ramírez, presidenta de la Academia Mexicana de Derechos Humanos, 
destacó que “las investigaciones en una Comisión de Derechos 
Humanos deben buscar incidir en la problemática actual y 
documentar las causas de las violaciones y del incumplimiento de los 
derechos humanos en México”. 
 
Para mayores informes favor de dirigirse con: 
 
Miguel Pulido, autor. 
04455-3981-3605 
5554-3001 ext. 128 
miguel@fundar.org.mx 
www.fundar.org.mx 
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La Red Interactiva de difusión del Observatorio Ciudadano de los 
Derechos de las Mujeres envía la siguiente información. Se adjunta 
archivo: 
 
Hola a todas y todos. Les adjunto el documento que estamos 
entregando a los diputados en Jalisco respecto de la iniciativa popular 
que impulsa el cardenal y que significaría un grave retroceso a los 
derechos consagrados de las mujeres en materia de acceso al aborto 
legal por violación o terapéutico. Por favor sugieran que otras 
acciones se pueden emprender para impedir que la derecha siga 
avanzando en leyes retrógradas. Por ejemplo, se puede exigir que la 
CEDHJ y el Instituto Jalisciense de las mujeres asuman una 
verdadera defensa de las mismas y manifiesten públicamente su 
postura al respecto. Gracias y Saludos. Estaremos a la Espera de sus 
comentarios. Saludos. Atte. Lupita Ramos CLADEM JALISCO 
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Los presos que fueron trasladados a diversos penales de 
Chiapas fueron regresados hoy al penal de El Amate. 

 
29 mayo 2008 

 
Con gusto les informamos que los 8 compañeros que fueron 
trasladados a diversos penales del estado fueron regresados por la 
madrugada de hoy al penal de El Amate, en Cintalapa, Chiapas. Esta 
mañana se comunicaron vía telefónica Jesús López López y Alberto 
Patistán Gómez para informar esta situación. Nos reportaron que se 
encuentran bien. 



 
Miembros de diversas organizaciones civiles se encuentran en este 
momento en el penal para verificar la situación física y mental en la 
que se encuentran. En cuanto precisemos más la información se las 
haremos saber. Agradecemos a todos por haber estado atentos y en 
especial a los que respondieron prontamente al llamado de acción 
urgente. 
 
Fraternalmente 
Centro de Derechos Humanos Fray Bartolomé de Las Casas 
 

  

IINNVVIITTAACCIIÓÓNN 

 

EESSPPAACCIIOO  DDEE  RREEFFLLEEXXIIÓÓNN  
 

"JÓVENES Y GUERRILLERAS" 
 

Videoclip homenaje a jóvenes guerrilleras mexicanas que fueron 
desaparecidas, asesinadas, encarceladas o exiliadas por el gobierno 

durante los años sesenta y setenta. 
 

Tomado de la exposición fotográfica “Jóvenes y guerrilleras”, grupo 
Hijos de la Tempestad. 

 
Duración: 3 minutos. 

Música de León Gieco: En el país de la libertad. 
 

 
http://mujeresylasextaorg.wordpress.com/2008/05/28/videoclip-

homenaje-a-jovenes-guerrilleras-mexicanas/  
 

Esta sección pretende mostrar mediante imágenes la necesidad de 
continuar día a día la lucha de los derechos humanos. La 
cotidianidad del ser humano está rodeada de imágenes crueles pero 
verdaderas; tan crueles que muchas veces las negamos o 
pretendemos no verlas o bien mirarlas a través de un lente de 
compasión.  
Las imágenes nos muestran un trozo de realidad que nos permite 
imaginar, entristecernos, alegrarnos, enojarnos;  en fin nos permite 
sentir y reflexionar.  
Cada imagen tiene una historia para ser contada, así que este 
espacio es para eso. Para que a través de la reflexión, contemos 
historias de lo que sucede, de nuestro sentir y de lo que estamos 
dispuestos a hacer en la lucha cotidiana de los derechos humanos.  

NNOOTTAASS  
CCNNDDHH    

Critican postura de Soberanes por aborto  



Víctor Fuentes 
Al impugnar la despenalización del aborto, el Ombudsman nacional, 
José Luis Soberanes, ejerció una función pública animado por sus 
creencias personales y contravino los principios fundamentales del 
Estado laico. 
Alberto Begné, presidente del Partido Socialdemócrata, afirmó lo 
anterior al comparecer este viernes ante la Suprema Corte de Justicia 
en la cuarta audiencia pública dedicada al tema, como paso previo a 
su sentencia sobre las acciones de inconstitucionalidad planteadas 
por la PGR y la CNDH contra la despenalización en el Distrito Federal. 
Nota completa en:  

http://www.reforma.com/ciudad/articulo/444/886728/ 
Se está perdiendo la lucha contra el narco: Soberanes 
VIRIDIANA SAAVEDRA PONCE  
La lucha contra el narcotráfico y la delincuencia se va perdiendo y es 
necesario reestructurar el programa impulsado por el gobierno 
federal, aseguró José Luis Soberanes Fernández, titular de la 
Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH). 
“Se tienen que cambiar las estrategias, pues el crimen organizado es 
un problema nacional terrible y las estrategias no han funcionado y lo 
vemos con los resultados que se han tenido”, dijo refiriéndose al 
incremento en el número de ejecutados, que en los últimos cinco 
meses, aseguró, suman más de mil 800. 
Nota completa en:  

http://www.lajornadajalisco.com.mx/2008/05/30/index.php?section=
politica&article=005n1pol 

NNAACCIIOONNAALL  
HRW pide aclarar supuesta presión a Incalcaterra 
Liliana Álcántara 
La organización estadounidense Human Rights Watch (HRW) expresó 
su preocupación porque el gobierno de México no ha desmentido de 
manera expresa y públicamente los “informes creíbles” que atribuyen 
a presiones del gobierno de México la remoción del representante en 
México de la Oficina de la Alta Comisionada de las Naciones Unidas en 
México, Amerigo Incalcaterra. 
El 7 de mayo pasado, luego de que se dio a conocer la salida de 
Incalcaterra, el director ejecutivo de esta organización no 
gubernamental, Kennet Roth, envió una carta al presidente Felipe 
Calderón en la que solicitó aclarar las circunstancias que motivaron 
dicha remoción, pues de confirmarse las versiones que aseguran que 
el gobierno mexicano intervino, “representaría un alarmante 
retroceso en la política exterior”. 
Nota completa en:  

http://www.eluniversal.com.mx/nacion/159830.html 
AI y otras ONG, por condicionar la actuación de Ejército y 
policías 
Emir OLivares Alonso  



Amnistía Internacional –secciones México y Estados Unidos– y más de 
una veintena de organizaciones no gubernamentales (ONG) 
mexicanas enviaron una carta a legisladores estadunidenses en la 
que expresan su preocupación porque la asistencia que el gobierno de 
ese país dará a México mediante la Iniciativa Mérida agrave las 
violaciones a los derechos humanos cometidas por el Ejército. 
En la misiva, dirigida a la Cámara de Representantes de Estados 
Unidos, las oranizaciones no gubernamentales consideraron positivas 
las condiciones que en días pasados el Senado estadunidense impuso 
para la aprobación de la asistencia que el gobierno de George W. 
Bush otorgará a la administración de Felipe Calderón para el combate 
al crimen organizado. 
Nota completa en:  

http://www.jornada.unam.mx/2008/05/30/index.php?section=politic
a&article=010n2pol 
En este sexenio, 10 periodistas asesinados, deplora 
Reporteros Sin Fronteras 
Gustavo Castillo García  
En los ocho años anteriores han desaparecido igual número de 
periodistas y 40 han sido asesinados, informaron organizaciones 
defensoras del gremio, como Reporteros Sin Fronteras y la Fundación 
Manuel Buendía. 
Durante una manifestación frente a la sede de la Procuraduría 
General de la República (PGR), reporteros y redactores demandaron 
“garantías para el desempeño periodístico”, ya que de acuerdo con 
las estadísticas dadas a conocer, de esos 40 homicidios, 24 tuvieron 
origen en el trabajo periodístico, según se ha comprobado; sin 
embargo, no se ha sancionado a los responsables de los crímenes. 
Nota completa en:  

http://www.jornada.unam.mx/2008/05/30/index.php?section=politic
a&article=015n1pol 
En 2007, más de 3 mil abusos en México contra migrantes 
centroamericanos: ONG 
Emir Olivares Alonso  
Durante 2007 se presentaron en México al menos 3 mil 294 
violaciones a los derechos humanos de los migrantes en tránsito, sólo 
en la ruta centro del país, lo que demuestra la “complacencia de las 
autoridades” ante estos delitos, señala un informe de diversos 
organismos de defensa de los indocumentados. 
Agrega que las agresiones contra ese sector se presentan también 
“por la existencia de un Estado corrupto que permite la injusticia”. 
El diagnóstico, presentado ayer, precisa que las agresiones contra los 
migrantes se dividen en cuatro: sicológicas, físicas, sexuales y 
económicas, siendo éstas últimas las que más se presentan, con mil 
511, debido a que el principal motivo es la corrupción y extorsión a 
este “vulnerable sector”. 
Nota completa en:  



http://www.jornada.unam.mx/2008/05/30/index.php?section=politic
a&article=020n1pol 

EENNTTIIDDAADDEESS  
CCHHIIAAPPAASS    

Militares se movilizan en Chiapas “como no se había visto en 
años”, acusan ONG 
Hermann Bellinghausen  
A partir de la segunda mitad de mayo se incrementaron en Chiapas 
las acciones del Ejército en las regiones indígenas, en especial, pero 
no exclusivamente, en comunidades zapatistas de la selva y la zona 
norte. Distintas organizaciones coincidieron en que eso no ocurría 
desde hace años. 
El pasado fin de semana, la junta de buen gobierno (JBG) Camino de 
futuro, en el caracol de La Garrucha, confirmó la denuncia de un 
operativo militar y policiaco en el ejido San Jerónimo Tuliljá 
(municipio autónomo Ricardo Flores Magón, y oficial Chilón) ocurrido 
hace 10 días y documentado por los organismos defensores de los 
derechos humanos. 
Nota completa en:  

http://www.jornada.unam.mx/2008/05/30/index.php?section=politic
a&article=016n1pol 
Devuelven a El Amate a 8 presos políticos 
Hermann Bellinghausen  
Los ocho “presos políticos” integrantes de la Voz del Amate que 
habían sido trasladados a diversos penales de Chiapas fueron 
devueltos la madrugada de ayer al Cereso 14, El Amate, en 
Cintalapa, de donde las autoridades los sacaron violentamente la 
madrugada del martes. 
El Centro de Derechos Humanos Fray Bartolomé de Las Casas fue 
informado del retorno por los presos Jesús López López (quien no 
había sido trasladado) y Alberto Patistán Gómez (a quien la policía 
condujo, castigado, al “peor penal” del estado, en Copainalá). 
Nota completa en:  

http://www.jornada.unam.mx/2008/05/30/index.php?section=politic
a&article=016n2pol 
Reprimen a pobladores de Chiapas por pedir el cierre de 
granja avícola 
Ángeles Mariscal y Elio Henríquez   
Policías estatales desalojaron la madrugada del jueves a habitantes 
del poblado Cuauhtémoc, municipio de Ixtapa, Chiapas, que 
bloqueaban la entrada a una granja avícola propiedad del Grupo 
Pecuario San Antonio para exigir su cierre, con el argumento de que 
les causa problemas de salud y contamina el ambiente. Decenas de 
mujeres y menores de edad resultaron intoxicados con gases 
lacrimógenos. 
“Como 200 policías llegaron disparando gases y balas para dispersar 
a la gente”, informó Fernando Aguilar Pérez, uno de los pobladores, 
quien sostuvo que su vecinos Roberto Hernández Hernández, Juan 



Pablo Hernández Cruz, Eucario Pérez Pérez y Rosalío Rodríguez Díaz 
fueron detenidos, y el gobierno estatal condiciona su liberación a que 
no se vuelva a bloquear la granja. 
Nota completa en:  

http://www.jornada.unam.mx/2008/05/30/index.php?section=estado
s&article=037n1est 

CCHHIIHHUUAAHHUUAA  
Sicarios del narco matan en Chihuahua a 15 personas en 
menos de 24 horas  
En menos de 24 horas 15 personas murieron y siete más resultaron 
heridas, entre ellas una niña, en ataques perpetrados por pistoleros 
al servicio del narcotráfico en Chihuahua, principalmente en Ciudad 
Juárez. Tres de las víctimas aparecieron descuartizadas y sus restos 
fueron abandonados en bolsas de plástico. 
A las 14:30 horas de este jueves cuatro sujetos que estaban dentro 
de una carnicería ubicada en el bulevar Óscar Flores, de Ciudad 
Juárez, fueron ejecutados por desconocidos, quienes desde una 
camioneta dispararon ráfagas de rifles AK-47. Una de las víctimas fue 
identificada como Pancracio Carreón. 
Nota completa en:  

http://www.jornada.unam.mx/2008/05/30/index.php?section=politic
a&article=012n1pol 

CCOOAAHHUUIILLAA  
Deudos de víctimas de Pasta de Conchos denuncian engaño de 
IMMSA 
José Antonio Román  
Luego de denunciar que en días recientes el grupo IMMSA ha 
pretendido “sellar definitivamente” la mina Pasta de Conchos con 
falsos argumentos de que emanan “gases peligrosos”, familiares de 
las víctimas señalaron que en esta acción también se pretendió 
engañar a las autoridades estatales de Protección Civil para avalar 
dicho cierre, el cual fue evitado por los deudos. 
En un pronunciamiento, la Familia Pasta de Conchos advirtió que 
mientras el gobierno no ordene a la empresa el ingreso de peritos 
independientes, no dejarán que se cierre la mina. 
Nota completa en:  

http://www.jornada.unam.mx/2008/05/30/index.php?section=socied
ad&article=047n2soc 

DDIISSTTRRIITTOO  FFEEDDEERRAALL  
Despide HSBC a un empleado “por ser portador del VIH” 
Roberto González Amador  
Un ex empleado de la filial en México del banco inglés HSBC aseguró 
este jueves que fue despedido hace más de un año por ser 
homosexual y portador del virus que provoca el síndrome de 
inmunodeficiencia adquirida (sida). 
“Me exhibieron ante mis compañeros y me dejaron en total 
indefensión, sin empleo y sin seguridad social, lo que pone en riesgo 
mi vida”, dijo Yssel Reyes Delgado, quien trabajó 14 años para el 



corporativo –que antes de ser adquirido por la firma inglesa se 
llamaba Bital. 
Nota completa en:  

http://www.jornada.unam.mx/2008/05/30/index.php?section=socied
ad&article=049n1soc 
‘La Monse’, ¿confesión bajo tortura? 
JOSÉ GERARDO MEJÍA 
Desnuda, vendada de los ojos y parada en medio de una decena de 
agentes de la Policía Judicial en uno de los separos del búnker, sede 
de la Procuraduría del DF, Karla María de Montserrat González 
Gallegos sólo oía amenazas en varios tonos e insultos, mientras otros 
cuerpos rozaban el suyo. Escuchaba pasos que se repetían en 
círculos. Es el relato de la propia Karla.  
Uno de los judiciales, un hombre calvo y de generoso vientre, a las 
órdenes del “comandante Diego”, le recordó a Karla María que tenía 
un hijo, “¡y tengo todo el poder de la ley para ir por él, para que se lo 
cargue la chingada!”.  
Nota completa en:  

http://www.eluniversal.com.mx/nacion/159838.html 

EESSTTAADDOO  DDEE  MMÉÉXXIICCOO  
Demandan aclarar asesinato de joven 
Emilio Fernández 
Se cansaron de esperar justicia y salieron a las calles a exigirla. Son 
familiares de la joven Luz Celina Rodríguez Jiménez, quien fue 
asesinada el 23 de abril por su novio, quien no ha sido detenido. 
Eran todas mujeres las que protestaron. No más de 40, pero dolidas 
todavía. Mamá, hermanas, tías y amigas de Luz Celina, denunciaron 
que la Procuraduría General de Justicia del Estado de México no ha 
asegurado a Isidro Garduño Muñoz, el presunto homicida. 
Nota completa en:  

http://www.eluniversal.com.mx/ciudad/90375.html 

GGUUAANNAAJJUUAATTOO 
Investiga CNDH muerte de joven 
Celia Espinoza 
La Comisión Nacional de Derechos Humanos (CNDH) levantará una 
acta de investigación a funcionarios municipales involucrados en la 
asistencia a la joven de 18 años que falleció en el balneario Las 
Higueras el domingo pasado. 
Con esta acción, la dependencia pretende pedir informes a las 
dependencias municipales y organismos de auxilio para conocer si 
existe una vinculación con los funcionarios y emitir sugerencias. 
Nota completa en:  

http://www.am.com.mx/Nota.aspx?ID=204577&strPlaza=Lagos&IDPl
aza=7 
‘Avala’ CEDH al Ceinjure 
Celia Espinoza 



El Centro Integral de Justicia Regional Altos-Norte (Ceinjure) ubicado 
en Lagos de Moreno cumple con casi de la totalidad de las exigencias 
de la Comisión Estatal de Derechos Humanos (CEDH). 
El miércoles 28 de mayo, cuatro abogados del área de Penitenciaría y 
el Visitador Regional en los altos, Mavio Ramírez Trejo supervisaron 
las instalaciones del Ceinjure y sólo encontraron una posible 
deficiencia en el servicio al área femenil, que consiste en que las 
únicas dos internas puedan compartir el patio y actividades físicas en 
la zona varonil. 
Nota completa en:  

http://www.am.com.mx/Nota.aspx?ID=204463&strPlaza=Lagos&IDPl
aza=7 
Se quejan de malos tratos de Casa de Apoyo a la Mujer 
Juan Sánchez 
Un grupo de usuarias de la Casa de Apoyo a la Mujer, A.C. se 
quejaron de malos tratos y violencia verbal y psicológica por parte de 
la directora y su esposo. 
Inconformes desmienten a la directora de la institución y denunciaron 
violencia verbal y psicológica.El pasado lunes decenas de usuarias 
que acudieron a los talleres y pláticas a la casa, no recibieron la 
atención, razón por la cual se inconformaron. 
Nota completa en:  

http://www.correo-gto.com.mx/notas.asp?id=71105 

GGUUEERRRREERROO  
Activistas por los derechos humanos sufren asedio constante, 
documentan 
Emir Olivares Alonso  
Los defensores de los derechos humanos en México y sus familias son 
objeto de intentos de homicidio, intimidaciones, calumnias y 
acusaciones por delitos falsos que permanecen en la impunidad, 
refiere el libro Defensores y defensoras de derechos humanos en el 
estado de Guerrero, elaborado por las Brigadas Internacionales de 
Paz (PBI, por sus siglas en inglés). 
“Las personas que participan en organizaciones de la sociedad civil se 
enfrentan al dilema de desistir de sus actividades, ante el temor a 
sufrir represalias, o seguir con su trabajo, asumiendo vivir bajo estas 
presiones”, subraya el texto, presentado ayer. 
Nota completa en:  

http://www.jornada.unam.mx/2008/05/30/index.php?section=politic
a&article=015n2pol 
Sin clases, 100 mil alumnos de telesecundaria en Guerrero 
Sergio Ocampo, Octavio Vélez y Ernesto Martínez 
Aproximadamente 100 mil estudiantes de los 753 planteles que 
conforman el sistema de telesecundarias en Guerrero se quedaron 
ayer sin clases debido a un paro de labores que efectuaron 7 mil 
maestros, quienes demandan homologación de salarios con los 
profesores de la Federación. 



Rafael Juárez Nava, vocero de los docentes, informó que en la 
entidad, un maestro de telesecundaria percibe 4 mil 200 pesos 
quincenales, y uno de la Federación cobra 4 mil 800. “Laboramos 30 
horas por semana, pero queremos que se nos paguen 35, como 
sucede en las demás entidades”, dijo 
Nota completa en:  

http://www.jornada.unam.mx/2008/05/29/index.php?section=socied
ad&article=043n1soc 
Ante familiares de desaparecidos la PGR da plazo para excavar 
en el ex cuartel de Atoyac 
Aurelio Peláez  
La Procuraduría General de la República (PGR) se comprometió a 
comenzar las excavaciones en lo que fue el cuartel militar de Atoyac, 
en busca de cuerpos de desaparecidos durante la guerra sucia de los 
años setenta, en un plazo no mayor de 20 días, luego de haber 
demorado este proceso por casi cuatro meses, informó la dirigente de 
la Asociación de Familiares de Detenidos Desaparecidos y Víctimas de 
Violaciones a los Derechos Humanos (Afadem), Tita Radilla Martínez.  
La dirigente del Afadem informó que ese fue el acuerdo al que llegó 
ayer con el agente del Ministerio Público federal encargado de la 
investigación, José Antonio Dávila Camacho, quien a su vez da 
seguimiento a la recomendación de la Comisión Interamericana de 
Derechos Humanos (CIDH), al gobierno mexicano, sobre el caso del 
ex alcalde de Atoyac Rosendo Radilla, desaparecido en agosto de 
1974, y cuyos restos se presume que fueron enterrados por militares 
en el ex cuartel. Este estuvo acompañado de Ricardo Trejo y Abelardo 
Esteva, también funcionarios de la PGR. 
Nota completa en:  

http://www.suracapulco.com.mx/nota1.php?id_nota=39051 
Atropella usos y costumbres de indígenas de Pueblo de Dios el 
alcalde de Alcozauca, acusan 
Carmen González Benicio  
Integrantes del núcleo agrario de Cuyuxtlahuac, del municipio de 
Alcozauca, a que pertenece la comunidad de Pueblo de Dios 
lamentaron que un grupo de habitantes atropelle los usos y 
costumbres de su comunidad con apoyo del alcalde priísta, Armando  
Sánchez de Jesús. 
Los indígenas na savi negaron que ellos mantengan en su poder la 
comisaría y un aula de preescolar con el “pretexto” de que son 
lugares sagrados por la “aparición” de Dios, como lo señaló el 14 de 
mayo en la sede de Gobernación regional el grupo encabezado por 
Sánchez de Jesús; el delegado municipal, Pablo González Cervantes y 
otros ciudadanos como Albino Basurto Vázquez y Feliciano Vega 
Reyes. 
Nota completa en:  

http://www.suracapulco.com.mx/nota1.php?id_nota=39054 
Viola a una niña indígena que dormía con su mamá y 
hermanas en la iglesia de Atoyac 



Francisco Magaña  
Un hombre no identificado abusó sexualmente de una menor 
indígena, cuando ésta dormía con su madre y hermanas, en el atrio 
de la iglesia de Atoyac. 
En el corredor de la iglesia de Santa María de la Asunción, Rufina 
Castañeda de 45 años, pidió posada para dormir con sus tres hijas 
menores de edad. A las 11 de la noche del miércoles, la menor de 4 
años de edad, fue rescatada por vecinos que observaron que era 
jaloneada por un sujeto aparentemente drogado. 
Nota completa en:  

http://www.suracapulco.com.mx/nota1.php?id_nota=39057 
Denuncia turista mexiquense ante Codehum a preventivos por 
robo 
Aurora Harrison 
El turista del estado de México, Francisco Adrián Arredondo Leyva, 
interpuso una queja ante la Comisión Regional de Defensa de los 
Derechos Humanos (Codehum) en Acapulco, contra policías 
preventivos que el 16 de mayo le robaron dinero, una cámara 
fotográfica y dos celulares en la avenida Cuauhtémoc, frente al 
parque Papagayo.  
Una fuente oficial de la Codehum informó que Arredondo Leyva 
explicó que el 16 de mayo, como a las 23:30 horas, en compañía de 
un amigo caminaba a la terminal de autobuses, donde saldría su 
autobús, cuando se acercó un vehículo oficial de la Policía Preventiva 
y les ordenaran que se detuvieran y para evitar que le dispararan 
atacaron la indicación.  
Nota completa en:  

http://www.suracapulco.com.mx/nota1.php?id_nota=39083 
Consigue Salgado que discapacitado levante huelga de hambre 
en la capital 
RUBICELA MORELOS  
El alcalde de Acapulco, Félix Salgado Macedonio, convenció al 
discapacitado de Chilapa, José González Calixto, de levantar su 
huelga de hambre, tras 37 días; a cambio, se comprometió a 
ayudarlo con un trabajo. 
González Calixto desde hace más de un mes se instaló en huelga de 
hambre en la entrada principal del palacio de gobierno, para 
demandar un empleo para mantener a su familia, sin embargo, hasta 
la mañana de este jueves ninguna autoridad estatal había dado 
respuesta a su demanda. 
Nota completa en:  

http://www.lajornadaguerrero.com.mx/2008/05/30/index.php?sectio
n=politica&article=004n2pol 
Por la marginación, Guerrero no logra frenar la mortalidad 
materna ni infantil 
RUBICELA MORELOS  
El secretario de Salud, Luis Barrera Ríos, informó que la mortalidad 
materna e infantil en Guerrero sigue siendo grave, por lo que la 



entidad ocupa el primer lugar nacional con más decesos por estas 
causas. 
Abundó que en lo que va de este año murieron 20 mujeres porque no 
recibieron atención médica durante su embarazo, ni en su parto; 
además los niños siguen muriendo por enfermedades como diarreas, 
desnutrición y respiratorias. 
Nota completa en:  

http://www.lajornadaguerrero.com.mx/2008/05/30/index.php?sectio
n=sociedad&article=007n2soc 
Por inconsistencias, los 5 indígenas de la OPIM podrían salir 
libres: Matías Alonso 
Luego de que el Senado de la República dictaminó el punto de 
acuerdo propuesto por una comisión de legisladores del PRD para 
liberar a cinco indígenas de la Organización del Pueblo Indígena Me’ 
Phaa, y que el juez Alfredo Sánchez tomó su declaración y fueron 
retiradas las acusaciones, estos podrían quedar en libertad, declaró el 
diputado federal Marcos Matías Alonso. 
Explicó que mediante un interlocutor bilingüe, los cinco procesados 
rindieron su declaración, y de acuerdo con los testimoniales que 
obran en la causa penal, hay inconsistencias que favorecen a los 
indígenas. 
Nota completa en:  

http://www.lajornadaguerrero.com.mx/2008/05/30/index.php?sectio
n=sociedad&article=010n1soc 
Ante ONU, exigen salida dele_SFlbEjército de zonas de 
indígenas 
Ante la representante en México del Alto Comisionado de Naciones 
Unidas para los Derechos Humanos, Liliana Valina, y del director 
general de Derechos Humanos de la Secretaría de Relaciones 
Exteriores, representantes de organismos civiles guerrerenses 
demandaron la salida del Ejército de las comunidades indígenas, y 
denunciaron que en esta entidad asumir la defensa de estos derechos 
se ha vuelto peligroso. 
En la presentación del libro Defensoras y defensores de derechos 
humanos en el estado de Guerrero, auspiciada por Brigadas 
Internacionales de Paz, el presidente de la Comisión de Defensa de 
los Derechos Humanos, Juan Alarcón Hernández, expresó su 
preocupación por la peligrosidad que ha tomado para los defensores 
ejercer esta actividad en Guerrero, e insistió en que la impunidad en 
México se ha convertido en un verdadero flagelo. 
Nota completa en:  

http://www.lajornadaguerrero.com.mx/2008/05/30/index.php?sectio
n=sociedad&article=010n2soc 
Detienen a comandante de la preventiva en Petatlán por el 
asesinato de agente 
NOE DOMINGUEZ MARIANO  
Con la detención del segundo comandante de la policía preventiva, 
Pedro Salas Guzmán, a quien se le decomisaron dos pistolas: una 



escuadra 9 milímetros y una .38 súper, con 20 cartuchos útiles, 
suman ya cuatro los implicados en el asesinato del agente de 
Gobernación municipal, Julio César Hernández Díaz, ocurrido el 
miércoles pasado a las 17 horas. 
Fuentes de la policía estatal dieron a conocer que como resultado de 
las investigaciones se llevó a cabo un fuerte operativo con agentes 
federales de la Operación Conjunta entre las 22 y 23 horas del mismo 
día de los hechos, por lo que se logró la captura de Salas Guzmán, 
hermano del ex síndico José Salas Rivera, a quien le decomisaron una 
pistola escuadra 9 milímetros con 15 cartuchos útiles y un revolver 
calibre .38 súper con cinco balas expansivas útiles. 
Nota completa en:  

http://www.lajornadaguerrero.com.mx/2008/05/30/index.php?sectio
n=sociedad&article=010n3soc 

JJAALLIISSCCOO  
Renuncia Ombudsman de Medios UdeG  
Rebeca Herrejón 
Por el ambiente hostil alrededor de su primera recomendación, el 
Ombudsman de Medios UdeG, Enrique Sánchez Ruiz, presentó hoy 
por la mañana su renuncia. 
De acuerdo con el académico, las presiones y polémicas que desató la 
recomendación que hizo al director de Información de Medios UdeG, 
Leonardo Schwebel, por no haber transmitido en los noticieros las 
"mentadas de madre" de la manifestación de estudiantes y 
administrativos del Centro Universitario de Los Lagos, en 
transmisiones posteriores a la que se realizó en vivo, le causaron 
problemas de salud, además de que demostraron que la Universidad 
aún no está lista para este tipo de intervenciones. 
Nota completa en:  

http://www.mural.com/comunidad/articulo/429/856979/ 
Se deslinda la CNDH  
Margarita Valle 
Porque es un asunto político, la Comisión Nacional de Derechos 
Humanos (CNDH) no se involucrará en el asunto del donativo de 90 
millones de pesos que el Gobierno estatal comprometió para la 
construcción del Santuario de los Mártires, señaló ayer el titular del 
organismo, José Luis Soberanes. 
De visita en Guadalajara, Soberanes dejó en manos del Congreso 
local que se determine si esta aportación fue o no legal. 
Nota completa en:  

http://www.mural.com/comunidad/articulo/429/856722/ 
“El Ejército no está para suplir” a la Policía: CEDHJ 
Maricarmen Rello  
El presidente de la Comisión Estatal de Derechos Humanos (CEDHJ), 
Felipe de Jesús Álvarez Cibrián, reprobó la intervención del Ejército 
mexicano en Puerto Vallarta, la cual se efectúa desde el pasado 
miércoles a solicitud del mismo presidente municipal vallartense, 
Francisco Javier Bravo Carbajal. 



El ombudsman estatal aseguró que “el Ejército no está para suplir las 
carencias” de las corporaciones policiacas, e invitó a cada instancia de 
gobierno “a asumir su responsabilidad” en materia de seguridad 
pública. 
Nota completa en:  

http://www.milenio.com/guadalajara/milenio/nota.asp?id=623262&s
ec=1 
CEDHJ pide evitar uso de pistolas eléctricas 
Maricarmen Rello  
Para que a la autoridad no se le olvide su compromiso verbal, ayer la 
Comisión Estatal de Derechos Humanos de Jalisco (CEDHJ) giró una 
recomendación al director de Seguridad Pública de Guadalajara, 
Macedonio Tamez Guajardo: evitar que usen las pistolas eléctricas 
(Taser X26) ante la falta de evidencia científica que demuestre su no 
lesividad. 
La recomendación del organismo defensor, duodécima en lo que va 
del año, es peculiar, toda vez que las diez pistolas Taser X26 
adquiridas por el ayuntamiento tapatío en 2006 actualmente se 
encuentran en resguardo, y Tamez Guajardo ya ha declarado que no 
usará tal equipo, pese a la defensa de éste que promovió su 
antecesor, el hoy secretario estatal de Seguridad Luis Carlos Nájera 
Gutiérrez. 
Nota completa en:  

http://www.milenio.com/guadalajara/milenio/nota.asp?id=623264&s
ec=1 
Ombudsman se lavan las manos del 28 de mayo 
Maricarmen Rello/Jaime Ramírez Yánez 
Cuatro años después de que la represión policiaca ocurrida durante y 
después de las manifestaciones del viernes 28 de mayo de 2004 
atrajo la atención internacional y produjo airadas demandas por las 
violaciones a los derechos humanos de decenas de personas, las 
comisiones de Jalisco y nacional de Derechos Humanos dejaron en 
claro ayer qué están haciendo para dar seguimiento al tema: nada. 
A la exigencia de manifestantes que el pasado miércoles se apostaron 
fuera de la sede de la comisión estatal (CEDHJ), urgiendo al 
organismo a que no permanezca al margen ante la impunidad por los 
hechos violentos del 28 de mayo, hubo una respuesta contundente: 
“Si hay algún reclamo que realizar, no es ante este organismo que 
debe realizarse. Desde junio de 2004 es un asunto que no está en 
nuestra competencia”. 
Nota completa en:  

http://www.milenio.com/guadalajara/milenio/nota.asp?id=623274&s
ec=1 
Juez cita a 10 a declarar sobre la macrolimosna 
Esperanza Romero Díaz  
El juez tercero de distrito en materia administrativa en Jalisco citó a 
declarar a nueve personas, en relación con el donativo de 30 millones 
de pesos (de 90 comprometidos) otorgado por el gobernador Emilio 



González Márquez para el Santuario de los Mártires. Se trata de Juan 
Sandoval Íñiguez, arzobispo de Guadalajara y cardenal; Juan Manuel 
Hernández Méndez, de la comisión de economía de la fundación que 
impulsa la obra; tres presidentes de colegios de abogados, dos 
periodistas y un diputado federal, quienes deberán presentarse ante 
Héctor Martínez Flores, titular del juzgado, a las 10:00 am del 24 de 
junio próximo. 
Asimismo, envió un exhorto al Juzgado de Distrito en Materia 
Administrativa en turno, de la ciudad de México, para que, “en auxilio 
y comisión de este juzgado”, desahogue la prueba testimonial de 
Jorge Carpizo McGregor el 13 de junio o, si la carga de trabajo no lo 
permite, el día que el juez indique. Pide que se le notifique al testigo 
por lo menos tres días antes. La prueba fue ofrecida por Juan Manuel 
Estrada Juárez, quien promovió el amparo correspondiente e hizo 
llegar los cuestionarios que se aplicarán a los testigos, que por lo 
general son de 25 preguntas, con posibilidad de repreguntar. 
Nota completa en:  

http://www.milenio.com/guadalajara/milenio/nota.asp?id=623273&s
ec=1 
Grupos católicos de Jalisco pretenden violentar la Constitución 
para promover la ley antiaborto 
MAURICIO FERRER  
La iniciativa popular para blindar a Jalisco contra el aborto que 
promueven grupos católicos, “contraviene la legislación local, 
nacional e internacional en materia de derechos humanos y 
profundiza la discriminación contra las mujeres”, así lo expresa el 
Comité de América Latina y el Caribe para la Defensa de los Derechos 
de las Mujeres (CLADEM), en un documento que entregaron ya a las 
bancadas partidistas del Congreso del Estado. 
En 22 páginas, el CLADEM –organismo regional, con estatus 
consultivo de la Organización de las Naciones Unidas (ONU)–, 
presenta una serie de consideraciones jurídicas a la “iniciativa popular 
para reformar a la Constitución Política de Jalisco, en sus artículos 4 y 
15 para que el estado proteja y reconozca desde la misma, la vida de 
todo individuo o persona desde la concepción hasta la muerte 
natural”. 
Nota completa en:  

http://www.lajornadajalisco.com.mx/2008/05/30/index.php?section=
sociedad&article=010n1soc 

MMOORREELLOOSS  
Niegan información a OSC del número de abortos legales por 
violación  
En el marco del Día Internacional de Acción por la Salud de las 
Mujeres, la Red por los derechos sexuales y reproductivos en México 
(ddeser), informó que con fecha 20 de febrero solicitó a los Servicios 
de Salud de Morelos, a través del Sistema de Información electrónica 
(Infomex), el número de abortos por violación practicados, así como 



el número de muertes maternas por abortos incompletos o mal 
practicados que se atendieron en esta entidad federativa.  
Si bien la institución contestó, que necesitaba saber de que años 
requeríamos ésta información, señalan, también comunicó que esas 
estadísticas se encontraban en la página Web de los servicios de 
salud en el “anuario estadístico”.  
Nota completa en:  

http://www.cimacnoticias.com/site/08052902-Niegan-
informacion.33343.0.html 

OOAAXXAACCAA  
Inician expediente de queja contra autoridades de Santa María 
Quiegolani 
Soledad Jarquín Edgar 
La Comisión para la Defensa de los Derechos Humanos de Oaxaca 
(CDDHO) inició un expediente de queja contra la autoridad municipal 
de Santa María Quiegolani, Yautepec, por la violación a la privación 
de los derechos ciudadanos de Eufrosina Cruz Mendoza, luego de un 
acuerdo de asamblea en esa comunidad.  
Los hechos ocurrieron el 11 de mayo pasado, cuando las autoridades 
de Santa María Quiegolani, que encabeza el munícipe Eloy Mendoza 
Martínez, acordó “desconocer categóricamente a Eufrosina Cruz 
Mendoza como ciudadana y vecina de la población”, como señala el 
punto cuatro del acta firmada por las autoridades de esa comunidad.  
Nota completa en:  

http://www.cimacnoticias.com/site/08052904-Inician-
expediente.33345.0.html 
Aumenta el número de niños oaxaqueños emigrantes 
Actualmente, 34.1% de la población total del estado son menores de 
15 años; es decir, son niñas y niños oaxaqueños.  
Al respecto, 121 municipios en el estado tienen 40% o más de su 
población menor a 15 años, que representan el 21.2% del total de 
municipios de la entidad.  
Nota completa en:  

http://elremesero.com/noticias/news/911.html 

PPUUEEBBLLAA  
Dan de baja a director por intento de abuso a menor 
Martha Benítez 
La Secretaría de Educación Pública dio de baja al director de la 
escuela primaria Vicente Suárez de la comunidad de Los Reyes de 
Juárez, de la región de Tepeaca, al ser sorprendido por padres de 
familia en el momento en que intentó violar a una alumna de quinto 
año; se escapó de ser linchando por los paterfamilia. 
El profesor Emilio Juárez fue cesado de su función como director del 
plantel referido, con base en el reglamento laboral interno de la SEP, 
el cual faculta a la institución para que en estos casos, proceda de 
inmediato a la separación del personal que cometa faltas graves 
como esta. 
Nota completa en:  



http://www.oem.com.mx/elsoldepuebla/notas/n712616.htm 
Alertan contra la privatización de prostitución 
Claudia Lemus  
La propuesta de crear una zona de tolerancia en el municipio fue 
criticada por el diputado del PT José Manuel Benigno Pérez Vega, 
quien advirtió que podría ser un intento de “privatizar la 
prostitución”. 
Ayer, durante la última sesión de la Comisión Permanente que 
presidió Avelino Toxqui, el petista hizo varios señalamientos sobre el 
manejo de la administración municipal en los primeros 100 días de la 
presidenta municipal, Blanca Alcalá Ruiz. 
Nota completa en:  

http://www.milenio.com/puebla/milenio/nota.asp?id=336897 
Cáritas asegura que no recibió bienes, sino sólo los recursos 
Jaime Zambrano 
A partir de la propuesta del ayuntamiento de Puebla, la Fundación 
Cáritas de Puebla recibió 200 mil pesos por parte de una empresa 
privada que fue la encargada de comprar un lote de bienes inmuebles 
en desuso, los cuales fueron donados a la institución por la comuna 
durante la gestión pasada. 
Tras las especulaciones en torno al paradero de vehículos que el 
ayuntamiento pasado desincorporó de los bienes patrimoniales, el 
director de Cáritas Puebla, Mariano Saavedra Burgos, aseveró que no 
recibieron de manera directa un lote de bienes, entre ellos equipo de 
cómputo, mobiliario de oficina, mobiliario de comunicaciones y 
vehículos chatarra; sin embargo, reconoció que dichos bienes les 
fueron donados por el ayuntamiento y que a su vez fueron vendidos a 
una empresa que ofreció 200 mil pesos a la institución. “En reunión 
de enero de 2008 se dijo por parte del donante que, dado que eran 
muchos los bienes en desuso y que seguramente no tendríamos un 
local suficientemente amplio para depositar el mobiliario, y además 
para no gastar en el traslado, una empresa había tenido a la vista 
todos los bienes inmuebles, ofrecía el equivalente a 200 mil pesos 
mensuales por los lotes,” apuntó Saavedra Burgos. 
Nota completa en:  

http://www.milenio.com/puebla/milenio/nota.asp?id=336918 

QQUUEERRÉÉTTAARROO    
Querétaro;falso delegado de derechos humanos detenido 
Martín García Chavero  
Un sujeto que logró estafar a varias personas haciéndose pasar como 
abogado y Delegados Estatal de Derechos Humanos, fue detenido por 
la Procuraduría General de Justicia de Querétaro, luego de ser 
denunciado por el gobierno municipal de Pedro Escobedo, por el 
delito de usurpación de funciones públicas y de profesiones.  
El sujeto en cuestión es identificado como Rafael González Trejo, 
conocido como "el pilla" quien de acuerdo a la PGJEQ, se había 
presentado en distintas oficinas de dicho Ayuntamiento, ostentándose 
como Delegado Estatal de la Comisión de Derechos Humanos, 



asegurando que en breve, se abriría una oficina de atención en esa 
localidad, por lo que ofreció ayuda, apoyo y asesoría en tal materia. 
Nota completa en:  

http://rotativo.com.mx/sanjuanrio/queretarofalso_delegado_de_dere
chos_humanos_detenido/213,21,6843,html 

SSAANN  LLUUIISS  PPOOTTOOSSÍÍ  
Mega marcha a la capital del Estado. Indígenas abogan por sus 
derechos 
Ruth Salazar Oliva 
El diputado Sabino Bautista Concepción aseguró que la marcha de los 
5 mil indígenas que no han sido beneficiados con servicios médicos es 
inminente de la Huasteca Potosina, la cual se realizará en menos de 
15 días, se pretende exponer la poca atención que les ha prestado el 
secretario general de gobierno, Alfonso Castillo Machuca.  
La petición lleva más de un año interpuesta por el legislador y 
habitantes de municipios de la Huasteca en especial del 
Tamazunchale,  sin embargo en todos estos meses no han sido 
atendidos, ni siquiera escuchados por el gobernador del estado 
Marcelo de los Santos y Castillo Machuca.  
Nota completa en:  

http://www.lajornadasanluis.com.mx/2008/05/30/pol11.php 

SSIINNAALLOOAA  
Ponen fin a conflicto de Presa Picachos  
Silber Meza  
Una reunión de 60 minutos bastó para que los comuneros y 
avecindados de San Marcos cambiaran las cejas fruncidas por 
sonrisas de oreja a oreja; el Gobernador Jesús Aguilar Padilla les 
prometió resolver sus demandas.  
Octavio Atilano Román, líder de los afectados, aseguró que el 
Mandatario les garantizó el pago justo de cada una de las 
propiedades, así como vivienda gratuita para 800 familias.  
Nota completa en:  

http://www.noroeste.com.mx/publicaciones.php?id=380474&id_secci
on= 
Detecta DIF prostitución infantil en Mazatlán  
Héctor Castro  
Aunque en años anteriores se ha negado que en Mazatlán exista una 
red de prostitución infantil, la presidenta del Sistema DIF Mazatlán, 
Perla Sarmiento de López, admitió que se ha atendido al menos dos 
casos de niños que han sido explotados sexualmente.  
En entrevista para el espacio Encuentros, de noroeste.com, indicó 
que una de las limitaciones para atender esa problemática, es que la 
gente, a pesar de conocer la gravedad de esa situación, no contribuye 
con las denuncias.  
Nota completa en:  

http://www.noroeste.com.mx/publicaciones.php?id=380564&id_secci
on= 
Ven ‘focos rojos’ en tres de cada 10 colonias de Culiacán 



Silvia Otero 
En Culiacán, Sinaloa, las áreas de inteligencia de la Policía Federal 
han detectado la existencia de casas de seguridad del narcotráfico 
instaladas en zonas residenciales de esa ciudad, por lo que se espera 
que en los próximos días se realicen operativos sobre estos “blancos 
específicos”, como parte de la estrategia para contener a las células 
que ahí operan. 
Autoridades de la corporación indicaron que en la capital sinaloense 
las Fuerzas Federales de Apoyo han ubicado alrededor de 150 
colonias consideradas “focos rojos” en materia de incidencia criminal, 
y por ser centro de operaciones de los grupos del crimen organizado. 
Nota completa en:  

http://www.eluniversal.com.mx/nacion/159835.html 
Rebasan corporaciones quejas del 2007: CEDH  
Dayán González  
A cinco meses de transcurrido el 2008, ya superó las estadísticas 
arrojadas el año anterior, en cuanto a las quejas recibidas en la 
Comisión Estatal de Derechos Humanos en contra de elementos de 
las diferentes corporaciones policiacas federales, indicó Juan José 
Ríos Estavillo.  
El titular de dicho organismo reconoció que el estado vive un 
momento en el que las fuerzas federales han tenido que intervenir 
para devolver la paz, pero éstas tienen que hacerlo de una manera 
rápida y precisa en la que principalmente respeten los derechos y la 
integridad de las personas.  
Nota completa en:  

http://www.noroeste.com.mx/publicaciones.php?id=380357&id_secci
on= 
Faltan mejoras en cárcel, acusan reos  
Carolina Tiznado  
El Centro de Ejecución de las Consecuencias Jurídicas del Delito 
carece de instalaciones adecuadas, situación que ya sabe el Alcalde, 
pero que no ha hecho nada, manifestaron internos.  
"Estamos inconformes porque hace mucho vino el Alcalde Sergio 
Crespo y nos prometió muchas cosas que hasta el momento no ha 
cumplido", criticó uno de los reos.  
Nota completa en:  

http://www.noroeste.com.mx/publicaciones.php?id=380448&id_secci
on= 
Laboran policías con procesos penales, dicen  
Carolina Tiznado  
Una agente municipal está laborando en la corporación, a pesar de 
tener un proceso judicial pendiente por lesiones dolosas, denunció 
una vecina.  
Ella está amparada para no ir a prisión, pero ya tiene un auto de 
formal prisión, informaron.  
Nota completa en:  

http://www.noroeste.com.mx/publicaciones.php?id=380482&id_secci
on= 



SSOONNOORRAA  
Las guerreras del cobre en Cananea 
Silvia Núñez Esquer 
Después de la huelga de abril de 1940 que duró seis meses, la que 
ahora viven los trabajadores mineros de Cananea es la más larga de 
la historia de la sección 65 del Sindicato Nacional Minero.  
Se han cumplido nueve meses desde que se paralizaron las 
actividades en julio del año pasado en respuesta a violaciones al 
contrato colectivo de trabajo (CCT) que los trabajadores de Mexicana 
del Cobre, del grupo México, ya no estuvieron dispuestos a tolerar.  
Nota completa en:  

http://www.cimacnoticias.com/site/08052905-Las-guerreras-del-
c.33346.0.html 
MÁS INFORMACIÓN EN: 
En las luchas de Cananea siempre participan las mujeres 
Silvia Núñez Esquer  
http://www.cimacnoticias.com/site/08053001-En-las-luchas-de-
Ca.33364.0.html 

VVEERRAACCRRUUZZ  
Ordenan a procuraduría de Veracruz entregar datos sobre el 
caso Ascensión 
Andrés Timoteo Morales  
Los tres consejeros del Instituto Veracruzano de Acceso a la 
Información (IVAI) ordenaron a la procuraduría del estado entregar 
parcialmente el expediente de la investigación ministerial sobre la 
muerte de la anciana nahua Ernestina Ascensión Rosario, ocurrida en 
febrero de 2007 tras un supuesto ataque sexual perpetrado por 
militares. 
La resolución IVAI-REV/22/ 2008/1, presentada por el consejero 
presidente Alvaro de Gasperín Sampieri, revoca la “clasificación 
reservada” que la procuraduría dio a la averiguación previa 140 
/2007 abierta por la agencia del Ministerio Público especializada en 
delitos contra la libertad sexual y la familia de Orizaba. 
Nota completa en:  

http://www.jornada.unam.mx/2008/05/30/index.php?section=politic
a&article=016n3pol 

YYUUCCAATTÁÁNN  
Investigan por desvío de fondos a directora administrativa del 
ayuntamiento de Mérida 
Luis A. Boffil Gómez  
La directora administrativa del ayuntamiento panista de Mérida, Lolbé 
Carrillo Espinosa, es investigada por presuntamente desviar más de 3 
millones de pesos y donarlos a organizaciones católicas y altruistas 
cuando, a finales de 2007, se desempeñó como responsable interina 
de la Junta de Agua Potable y Alcantarillado de Yucatán (Japay). 
Según el contralor estatal, Luis Gómez Gómez, la actual funcionaria 
de la comuna emeritense “desapareció” más de 3 millones de pesos 



al final de su gestión en la Japay, organismo del gobierno estatal en 
el cual sustituyó en el cargo a César Bojórquez Zapata, quien a su 
vez asumió la alcaldía capitalina en julio del año pasado. 
Nota completa en:  

http://www.jornada.unam.mx/2008/05/30/index.php?section=estado
s&article=039n1est 

  
La Red de Vigías del Ombudsman envía una  síntesis informativa que se elabora 
mediante la consulta diaria electrónica a medios electrónicos mexicanos de 
circulación local y nacional, así como otros medios. Asimismo, es un espacio en el 
que los integrantes de la Red pueden enviar sus opiniones, escritos, artículos, 
comunicados, actividades, etc. para su difusión.  

 
 

Vigía Ciudadano del Ombudsman 
http://www.amdh.com.mx/vigiaciudadano  
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